

横川先生と佐伯

(四)

「郷土の研究」に学ぶもの一

会員 山本 保

横川先生が佐伯（南海部郡を含む）に書き残して下さった、小冊子ながら名著「郷土の研究」によつて、私はすでに、（アリス式海岸、（二）山地、（三）台地、三角州）について述べましたが、今回は郷土の気候について紹介いたします。

3、温和な気候

よそから来た人は、この地方のなごやかな気候に驚かず、人はありません。女かには、人がらのおだやかなことまで、気候のせいにするほどです。

ことに春と秋の長いことはどうでしょ。そもそも、春はいくぶん暑くなりやすいつですが、五月は快晴が続きます。十一月十二月の温かく快晴の続くのと、特にこの地方の特徴と思われます。ですが、この地方の春秋は、これに当たるのです。

夏・秋

梅雨明けから九月末までは、それでもまだがまだ暑苦しい日があります。夜は、窓を開けてもすぐ

に寝寝つかれず、うちわを使う手ほどが疲れます。でも天気のよい日には、東北の海東風が海岸線に直角に、言いかえると、佐伯湾の中心線に平行して勢いよく吹きつけます。窓が東北側にある家は、多少夏じゆう暑す知らずでしょ。

もとの佐伯中学校（現在、佐伯鶴城高等学校）の本館は、ちょうどそれがあたつていました。馬場の松など林落ちる風が涼しいので、放課後も帰らぬも庭で勉強する人もありました。

夜明けの際、颪風もなかなか強く、「あらせ」とよんでいます。沖へ駆け出かける舟の帆を張ると、一気に大島へ注鰐見所（近くまで走る）です。

暑い日は攝氏三十三度にも上りますが、そんな日は、一夏に十日を越えないでしょ。

いつもとも、台風の来る二三日前はさすがに夜も昼夜蒸し暑さに苦しまます。この台風は、気候のなごやかさこの地方に、自然の威厳を知らせる唯一のものだとでも言おれましょうか。

昭和十八年の台風では、因尾村（不正村）の大山くずれと、佐伯市の浸水を起こしました。

昭和二十年九月の台風（松崎台風）では、海岸部の学校はすべぶん倒れました。

しかし、風だけなら、台風も「北ごち」とまり東北の風でなければ、そう恐れるにはよがません。

その証拠には、こちらには防風林が少ないことにあります。関東平野や鹿児島県では、家が防風林にか

くれて見えないほどです。

この地方では、木立村(佐伯市)と米水津村の田
鷹音(たかねおと)に少しそまへなのがあり、西中浦村(鶴見町)
の有明(ありあけ)では、おずかですが黒松(くろまつ)とあこ(あこ)
の美しい防風林があります。間越(まごえ)と蒲戸(かど)の砂丘(さう)
上の黒松の防風林は、おおかた切り倒されてしま
つたほどです。いちばんひどい風で、風速三十メ
ートルといふらしいと言えます。

これは丘陵(おか陵)がちの地形のおかげと思われます。
一方、山間地方へ小野市村(重岡村)、因尾村(いのむら)
の夏は、日中もいくぶん涼しいが、夜は特別涼しく、
寝苦しい夜だ、ほとんどありません。深い曉(あけの)
霧が、だんだん薄れてゆくにつれて、低い丘陵
の木立ちが日つきり現われてきますが、霜の葉においだ真白い露とともに、山峡の美しい景色の一
つです。

ロ

冬の風としぜん弱いようです。

海上はそれでもなかなかひどく、大島などの渡
海船へ定期船などしばしばいぶん苦労します。
ことに、とつぜん高気圧が張り出して来た時は、
迷走(めいろ)され舟は遭難(そうなん)することがあります。しかし
何といつても、なごやかな冬です。

こちらで、急に寒くなり、風が少し吹くと、翌
日の新聞には、きへと北陸地方の風雪が大きくなり出
ています。

去年(昭和二十三年)のようだ、雨の多い冬日別
として、せんちくの日だまりにすすめの集ま所所
などは、かなり寒い日でも、わりあいに太陽の高
度の大きいこの地方では、小春日よりの暖かさで

雪の降る日、一冬に五日を越えることは少なく、
十一月末に降り出した霜も三月の下旬には、だい
たい終わるようです。

攝氏五度を越えない寒い日、つまり氷が一日中
解けない日が、一冬に十日以上あることはめつ
たゞないでしょう。

新春の静かな冬休みが終わるころへ二月七日(二月
から二月の二十日ごろまで)、オーバーのほか、
日が少しあるとでも申しましようか。防寒の設備
のある学校では、もつとひどく寒さを感じるところもありますが、真冬でも、野菜が生き生きして
いるこの地方の冬は、まことに恵まれた気候です。

しかし、小野市村や重岡村それに因尾村の山脚(やまふね)、
あたぐにかくと、少し状態が違います。すなわち、
寒冷地の性質を帶びるのです。

霜も、海岸地方より約一月やうい早く、また一
月やういおそくまで降ります。ロームの畑には五、
六cmもある見事な霜柱(しやくしやく)立ちますし、雪も三十cm
ぐらいい積もそうです。因尾村の元山(そとやま)部では、その
ため麦のおいたちもわざく、また稻(とう)の分けつも少
なく、ちょうど玖珠郡(くじぐん)のようだそうです。

どうしてこんなに違うのでしようか。たぶん海
から遠いのが、いさばん大きな原因でしよう。
学者の研究によると、海から二十キロへだたると
大陸性の気候になるそうです。

つぎは神原駅(じんぱらえき)への直(じき)り駆(か)から重岡村の方へ上
って汽車に乗った人は、二百キロを越える高原が第二の原因だと気がつかれることでしょう。

小野市村の木浦の学校へ現在官員が木浦中学校、木浦小学校へでは、火鉢を改良して、いすのままで使用できることにしたつにしてしまったが、寒い土地にふさわしいよい工夫だと思いました。

内陸地方の高原に比べて、海岸地方はずっと暖かです。

沖の黒島や深島では、「波瀬」^(注)がはえてあります。おそらく、これが「波瀬」の北限ではないかと考えられます。

またほまゆうの群落もあります。亞熱帯に近いといえます。沖の(寒潮へ暖流)の影響もありましたようか。元越山が米水津湾に臨む海岸には、野菊の大群落が五、六箇所にわたって、冬の真盛りにも咲いています。南国的な雰囲気で誇れ石園景地します。

澄みきいた美しい海岸には、サンゴ礁も点々と見られます。岸辺にうち上げられた礁紋のあるサンゴ石灰岩を見た人は多いでしょうし、若護屋村へ萬代町への森崎と越田尾との間の玲らしい砂浜も、この碎けたものではないかと考えられます。

郷土の気候は、ないたいこんなふうで、いとも米の夏作も、じやがいもや麦の冬作とともによく伸びる気温で恵まれ、旱害知らずの適度の雨量は、たいてい年大半五百mmから千七八百mmの間で、冬でも毎月平均五十mmの降雨があります。

ややかな気候の恩恵をしそうに考えます。

(注)

1. 海吹風——海から陸に吹いてくるやあらかい風

2. 薙根風——陸から海に向かって吹くやあらかい風

3. あこぎ——おこう、やわら・おが國の西南地方暖地の名

3. あこぎ——あこう、やわら・おが國の西南地方暖地の海岸に自生する高木。
 4. ビロウ——ヤシ科、琉球、小笠原島、台湾の暖地の島や海岸近い森林中に自生するヤシ科の常緑高木。
 5. 洪ゆう——アガル属の科、浜木綿、周東・蘭嶼から以南の西の海岸の砂地にはえる大型の常緑多年生草本。
6. 黒潮——日本列島の太平洋岸と南北の東北へ流れる暖流。
 7. サンゴ礁——死んだ珊瑚の骨が集まり、積つてできた岩。
- 竹野浦のビロウ (南高郡米水津村竹野浦)
 ビロウは、ヤシ科に属する亞熱帯植物の代表的なもので、豊後水道沿岸地域に点々と見られます。
- 竹野浦のビロウは、墓地と思われる所で、孟宗竹と混生しており、別に、付近のお宮にもあります。
- この地は、瀬戸内海の海岸線から距離八十メートル、高度五メートルの低地ですが、ここは、首埋め立てたところで、ビロウの種子が漂着して、生長したと云われています。
- 昭和十八年に天然記念物として県から指定をうけた特色あるビロウです。
- 沖黒島の自然林 (米水津村・萬代町の境)
 ○横島のビヤタシン自生地 (米水津村横島)
 ○大島のアコウ林 (鶴見町大島加賀神社境内)
 この三件は、昭和四十八年度県指定天然記念物となりました。これが、これら植物群は、豊後水道から瀬戸内海の各島にもないと云ふ貴重なものです。
- ビヤタシンが自生しているのは、瀬戸内海では横島だけです。アコウの場合、一本三本といふ状態で育つてあります。林になっているのは珍らしいといふ所はあります。林になっていないのは珍らしいといふ

れています、いざれも、離島という特殊環境と温暖な気候のためには残っている植物群です。

最近の釣りゲームで、心ない釣りマニアに盗掘されものではないかと心配されていますが、あたしたちは、いつも大切に守り育てたいものです。

○宇目の野生桐（宇野市藤原川河口谷）

わが国でも、樹木永年栽培されていましたが、宇目の野生桐は、どこから持つて来たかが明らかでなく、桐の自生は植物分類学者によつて認められていましたが、昭和三十一年、本田・前川・北村三博士の現地調査の結果、自生することが認められ貴重な木のです。

昭和三十六年、県指定天然記念物。

○宿善寺のナギ（本益村大字井ノ上宿善寺境内）

○五所神のナギ（佐伯市白坪五所神社境内）

○洞明寺のナギ（弥生町大字江良洞明寺境内）

ナギは、まき舟に属し、千カラシバとも呼びます、常緑の直立高木です。暖かい地方の山中に自生していますが、また慶木としても一般に栽培されています。佐伯豊南高等学校の庭園にも、若木が沢山あります。前記三つの社寺にあるものは、いざれも嵩さ牛ニ角以上で樹令は三百年と越すといわれ、昭和三十六年天然記念物として、県より指定をうけています。

日本の気候を大まかに分けると、夏は雨が多く、冬は空気がかわく表日本式気候と、夏は雨が多く、冬は雪が多い、裏日本式気候になります。これを大まかに見ていくと、特色のある地域にそれぞれ分けることができます。南海部郡南部から佐伯市北方にいたる区域は、豈後水道沿岸区で、南海式気候区に属します。年中高潮の本流がよく分流に港われている、暖かい雨の多いところです。

低気圧とは、大気のおす力が、まわりの大気のおす力より弱いところのことです。

このため、太平洋の方から、大陸に向かへてしつづけ風（夏の季節風）が吹きこむのです。このしつづけ風のため、むし暑い日が続きます。特に佐伯地方は、小笠原高気圧の影響をうけます。

大陸と海とは、太陽によるあたたまり方や冷え方に差があつて、冬になると、大陸が海の方よりよけい下冷え

九州南部では、六月の初めごろから、つゆにはいります。しかし、東北や北海道の一部では、この時期にはほとんど雨がふりません。それは梅雨前線帯ができないからです。

この現象は、太平洋からくる暖かい空気と、オホーツク海からくる冷たい空気のほとんど同じ力をもつた空気が、日本列島の上でぶつかるので、つゆの長雨にならのです。

つゆの雨は、梅雨前線の北、三百㍍ぐらいの幅のところに降ります。つゆには、空気中の水分が多くなり、じめじめしていやなものです。

でもこの時期に雨がふらないと、都市では水道の水にこまり、水力発電による電力も、思うように得られなくなります。また農家では田植えができずにこまります。つゆは、久しくもなく、ながくもない期間が、いちばんのござましハあけです。つゆの終おりには、雷が鳴って、それからほんとの夏になります。

夏になると、太平洋から大陸に向けて、南東の季節風が吹いてきます。

これは、アジア大陸が太陽の力で熱せられ、まわりの大気へ空気がふくれて、整くなり、大陸に低気圧ができるからです。

ので、高気圧がでか、日本海の方へ向かって冬は
「風が吹きこんでくるのです。

この冷たい北西の季節風のため、冬は寒く大雪や分ふ
「風が吹くことになります。しかし佐伯地方は九州山地
の脊梁以内にあり、腰かい黒潮上の暖かく空氣の影響を
うけて、冬も暖かいのです。

三月もまだになると、シベリアから吹いてくる北西の季
節風が弱まってきて、春がやってきます。

わざと大さが住んでいた日本列島は、半島地帯が
と、春・夏・秋・冬の四季がはっきりして温帶気候
にはいります。

それがどう因縁で「暑さも寒さも感じない」ですが
気候なのです。わざと大さは、住みよい國に生きたいひと
こゝへよしでしよう。

一年中を通じて、高温多湿であり、冬も暖かいのが佐
伯地方の特徴です。最寒月の平均気温が六度以上で、日
中には十度以上になります。

眞理・小野市は、内陸山地・台地・盆地地
域又は氣候区に属して、瀬戸内海式・南海式・西部山岳
式の三気候区の中間地帯にあります。
建設省九州地方建設局佐伯工事事務所の提供による参
考資料を掲げて終ります。

佐伯市

(昭和47年)

	1月	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
気温	4.5	5.2	8.1	15.6	20.0	23.0	26.3	26.8	24.0	20.2	15.0	10.6
雨量	146.6	161.1	49.7	144.5	115.4	42.8	52.9	38.0	25.7	13.5	0	85.5
湿度	(概測なし)											

年間最高気温 33.8°C
“最低” -1.7°C
年間降水量 136.1mm

山間部(本庄林園處)

(昭和47年)

	1月	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
気温												
雨量	162	248	47	213	262	822	359	70	(48)	168	107	(48)
湿度												

年間最高気温 34°C
“最低” -3°C
年間降水量 2227.9mm

海岸部(蒲江町) 気象台観測

	1月	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
気温												
雨量	162	248	47	213	262	822	359	70	(48)	168	107	(48)
湿度												

年間最高気温 不明
“最低” 不明
年間降水量 不明
(11月限終)

“日本のかいへん”

六月二十一日～二十六日 佐伯文化会館

“かわおか祭り”はかわへん形に由来する

“かわへん”系の仕掛け人形や物を“かわへん”に動かす“かわへん”

“かわへん”人形 = “かわへん”仕掛け・ねじをあわせた物で“かわへん”に作成した人形
“かわへん”かわへん“かわへん”と称する見せ方、まだどこかで“かわへん”ある。

少年少女、二歳児など“かわへん”と称する見せ方、まだどこかで“かわへん”ある。
“かわへん”には、物理学の原理を用いて、創意工夫して、手先の
筋肉を鍛錬し、かわへん仕掛けなどがある。今は伝統文化でもある。

山上でかわへんは、田舎生活などの道具に用いられていて、(用)